
 

 

Как помочь ребенку с тяжелыми нарушениями речи 

адаптироваться в школе. 
    Младший школьный возраст является 
достаточно значимым периодом жизни, 
поскольку в это время закладываются основы 
характера и поведения, проявляется 
темперамент, а также стремление занять 
определенный социальный статус в обществе. 
Приобретая новые качества и навыки, 
школьник учится действовать в разных 
жизненных 

обстоятельствах самостоятельно, благодаря чему на его 
плечи ложится личная ответственность за свои действия и 
поступки. Все это приводит к тому, что у ребенка 
меняется мировосприятие и повышается уровень 
интеллектуального развития. Главной задачей детей в 
этот период становится учебная деятельность, 
направленная на освоение новых знаний и умения 
воспринимать новую информацию. Включение ребёнка в 
учебную деятельность знаменует начало перестройки всех 
психических процессов и функций.  

Сознание своей неполноценности и бессилия в попытках 
общения часто приводит к изменениям характера: 
замкнутости, негативизму, бурным эмоциональным 
срывам. В некоторых случаях наблюдаются апатия, 
равнодушие, вялость, неустойчивость внимания. Степень 
выраженности таких реакций зависит от условий, в которых находится ребенок. Если 
на его дефекте не фиксируют внимание, не подчеркивают неправильность его речи 
нетактичными замечаниями, стараются всемерно его понять и облегчить тяжелое 
положение в обществе, процесс адаптации в новой и сложной для ребенка ситуации 
происходит быстрее и продуктивнее.  

       Дети с тяжелыми нарушениями речи легко ранимы, для них важно то, как о них 
думают окружающие люди, они нерешительны, неуверенны, впечатлительны, 
самооценка у таких детей занижена; следствием тяжелых нарушений речи может быть 
эмоциональная неустойчивость. Эти наслоения усиливают у детей чувство своей 
неполноценности. 

      Необходимые условия для продуктивной и комфортной социализации создаются в 
школе с учетом потребности таких детей. Но и родителям нужно учитывать 
особенности своего ребенка. От родителей требуется понимание и самое главное 
принятие особенностей ребенка. 

Родительский словарик. 
 
Негативизм - отказ ребенка 
что-либо делать лишь 
потому, что его об этом 
попросили. Чаще всего 
возникает в результате 
неправильного воспитания. К 
характерным проявлениям 
можно отнести беспричинный 
плач, дерзость, грубость или, 
напротив, замкнутость, 
отчужденность, обидчивость. 

Апатия - это отсутствие 
интересов, состояние 
безразличия, равнодушие, 
вялость и безволие. 



 

 

• Рекомендация первая: самое главное, что вы можете подарить своему ребёнку, 
— это ваше внимание. 

• Рекомендация вторая: ваше положительное отношение к школе, учителям и 
воспитателям упростит ребёнку период адаптации.  

• Рекомендация третья: помогите ребёнку привыкнуть к новому режиму жизни, 
установить отношения со сверстниками и чувствовать себя уверенно. 

• Помните: Ваш ребёнок будет учиться в школе не так, как когда-то учились вы. 
Никогда не ругайте ребёнка обидными словами за неспособность что-то 
понять или сделать. 

Дополнительные рекомендации родителям по адаптации детей в начальной 
школе. 

1. Изучайте своего ребёнка, наблюдая за ним в различных ситуациях, что поможет 
лучше узнать своего малыша, те или иные черты его характера. 

2. Развивайте двигательную активность ребёнка, т.к. выносливый ребёнок, который 
привык к физическим нагрузкам, переносит адаптацию легче, чем слабый и 
малоподвижный ребенок. 

3. Не потакайте всем прихотям ребёнка, не злоупотребляйте лаской, т.к. это может 
привести к упрямству и капризности. 

4. Не подавляйте тягу к самостоятельности. 

5. Постарайтесь отвечать на все вопросы ребёнка, т.к. любознательность в этом 
возрасте не знает границ. 

6. Научите ребёнка самостоятельно справляться с возникающими школьными 
трудностями. 

7. Не нервничайте и не расстраивайтесь из-за неудач ребёнка, т.к. он боится лишний 
раз огорчить родителей. 

8 . Учите ребёнка дружить с детьми: быть 
честными, уважать друзей, приглашать в свой дом, 
не допускайте предательства, критикуйте, не 
унижая, а поддерживая. Помните, что дружба 
детства, которая будет поддержана вами, 
возможно, станет опорой вашего ребёнка во 
взрослой жизни 
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